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ACTA DE REUNIÓN O COMITÉ N°1 

Hora: 9:00 a.m. Fecha:  15 de julio de 2022 

Lugar: Expofuturo - YouTube 

Dependencia que Convoca: ICBF – Dirección Regional 

Proceso: 
PROCESO MONITOREO Y SEGUIMIENTO A LA GESTIÓN - PROCEDIMIENTO 
RENDICIÓN PÚBLICA DE CUENTAS Y MESAS PÚBLICAS 

Objetivo: 
Llevar a cabo el evento de Rendición Pública de Cuentas sobre la gestión de la Entidad en la 
vigencia 2021, a través de la estrategia el Ring de las ideas, generando un diálogo que 
sustenta en lo público la gestión institucional.  

 

Agenda:  

Himno Nacional 

Himno del Departamento de Risaralda 

Instalación por parte de la Dra. Claudia Patricia Serna Gallego – Directora Regional ICBF Regional 
Risaralda. 

1.) Contexto institucional.  

2.) Contexto Rendición Publica de Cuentas.  

3.) Informe de gestión y Canales de atención 

4.) Experiencias exitosas –Ring de las Ideas 

5.) Espacio de participación de partes interesadas  

6.) Evaluación de la Audiencia de Rendición Pública de Cuentas 

Cierre 

 

Desarrollo:  

Himno Nacional 

Himno del Departamento de Risaralda 

Instalación por parte de la Dra. Claudia Patricia Serna Gallego – Directora Regional ICBF Regional 

Risaralda. 

Buenos días, muchas gracias Dr Jorge Eduardo, un saludo muy especial para todas las personas que nos 
acompañan en Expofuturo, un saludo muy especial para todos nuestros operadores, nuestros usuarios, 
nuestros niños, adolescentes y jóvenes en los programas tanto de protección como de promoción y 
prevención, nuestros agentes educativos en primera infancia, infancia, adolescencia y juventud; todos 



 

PROCESO 
MEJORA E INNOVACIÓN 

 
FORMATO ACTA DE REUNIÓN O 

COMITÉ 

F9.P1.MI 20/02/2019 

 
Versión 6 

Página 2 de 
26 

 

                                                                                                                                  

¡Antes de imprimir este documento… piense en el medio ambiente! 
 

Cualquier copia impresa de este documento se considera como COPIA NO CONTROLADA. 
 

LOS DATOS PROPORCIONADOS SERÁN TRATADOS DE ACUERDO A LA POLÍTICA DE TRATAMIENTO DE DATOS PERSONALES DEL ICBF Y A LA LEY 1581 DE 2012. 

ustedes son un gran motor para que la misión del instituto pueda cumplirse, para que hoy podamos estar 
rindiendo cuentas en la regional Risaralda. Quiero agradecer muy especialmente como ya lo hizo también 
el Dr Jorge a la Alcaldía de Pereira, a su jefe de comunicaciones.  Al doctor Jorge Iván Ramírez director y 
presidente de la Cámara de Comercio porque estamos aquí en Expo futuro y es un espacio muy adecuado 
para rendir las cuentas del ICBF.  Como lo contextualizaremos ahora, la rendición de cuentas es un 
espacio de participación de la comunidad y de nuestros usuarios para que conozcan como nos fue, que 
hicimos y qué nos queda, cuáles son nuestros retos y cuáles son nuestros grandes logros.  Entonces 
quiero agradecerles a todos que se hayan conectado, así como a los medios de comunicación que nos 
acompañan, muchas gracias y empecemos entonces con esta gran audiencia de rendición de cuentas. 
 
Interviene el Dr. Jorge Eduardo Saldarriaga, como maestro de ceremonia, quien expresa: Doctora Claudia 
Patricia, muchísimas gracias por esta calurosa bienvenida. Yo sé que muchos de ustedes se deben estar 
preguntando por que estamos ubicados en un ring de boxeo y es que esta es la apuesta del ICBF el día 
de hoy, presentar de manera metafórica y lúdica los diferentes procesos y las diferentes experiencias 
exitosas que hemos llevado a cabo durante la vigencia 2021; más adelante nuestros adolescentes y 
jóvenes, en este espacio, debatirán con ideas, con propuestas y de manera creativa cada uno de los 
logros, los avances significativos y sus propias experiencias de vida a través de esta rendición pública de 
cuentas. 
 

1. Contexto institucional.  

El Instituto Colombiano de Bienestar Familiar ICBF es un establecimiento público descentralizado 
con personería jurídica, autonomía administrativa y patrimonio propio, creado mediante la ley 75 
del año 1968 y adscrito al Departamento Administrativo para la Prosperidad Social.   

La regional Risaralda con sede en la ciudad de Pereira, cuenta con 5 Centros zonales en los 
municipios de la Virginia, Belén de Umbría, Dosquebradas, Santa Rosa de Cabal y la ciudad de 

Pereira.  Nuestra área de influencia son los 14 municipios del departamento del Risaralda. 

Durante el año 2021 el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, regional Risaralda, atendió 
44.132 personas en cada una de nuestras modalidades y programas.  La inversión realizada 
durante la vigencia fue de $91.239´848.643 invertidos en niños, niñas, adolescentes y familias. 

Contamos con 234 servidores públicos y 85 contratistas que hacen posible que nuestros programas 
y estrategias lleguen a lo largo y ancho del territorio del departamento. 

 

2. Contexto Rendición Publica de Cuentas.  

¿Por qué se rinde cuentas? Ya la doctora Claudia Patricia en su intervención hacía un preámbulo 
de la intencionalidad de este espacio específicamente, lo hacemos para generar un dialogo con 
cada uno de ustedes como grupos de valor para poder presentarles en un lenguaje claro y 
comprensible toda la gestión realizada por el Instituto, los alcances, los logros, los retos y también 

los desafíos que asumimos como entidad estatal. 
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Evidenciamos a través de esta rendición pública de cuentas las acciones desarrolladas con cada 
uno de los grupos de valor, para dar cumplimiento a la misión institucional.  Así mismo la rendición 
de pública de cuentas es una forma de fomentar la transparencia mediante la participación 
ciudadana y el conocimiento de la gestión de la administración pública. Estamos con esta rendición 
pública de cuentas cumpliendo nuestra responsabilidad como Estado, de acuerdo a lo establecido 

en el artículo 50 de la ley 1757 de 2015. 

Es importante compañeros y compañeras que ustedes conozcan que el Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar cuenta con un micrositio de transparencia través del cual podrán conocer a 
profundidad cada uno de los procesos con los que cuenta el Instituto y hacer seguimiento a la 

inversión que el Instituto hace en el territorio. 

 

3. Informe de gestión y Canales de atención 

Para exponer el informe de gestión hemos preparado un video donde de manera clara, precisa y 
amigable, presentaremos cuál ha sido la ejecución del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar 
durante la vigencia 2021. 

El INSTITUTO COLOMBIANO DE BIENESTAR FAMILIAR lidera la construcción de un país en el 
que los niños, niñas, adolescentes y jóvenes se desarrollen en condiciones de equidad y libres de 

violencias. 

A través de las diferentes modalidades de atención logramos nuestra Misión de Promover el 
desarrollo y la protección integral de los niños, niñas y adolescentes, así como el fortalecimiento 
de las capacidades de los jóvenes y las familias como actores clave de los entornos protectores y 

principales agentes de transformación social. 

La entidad cuenta con procesos misionales que lidera desde las diferentes Direcciones, veamos: 

La Dirección de Primera Infancia, lidera la implementación de las políticas, planes, programas y 
proyectos relativos a la primera infancia en el ICBF, definidos por el Departamento Administrativo 
para la Prosperidad Social y, por las demás Entidades y organismos competentes.  A través de las 
siguientes modalidades de atención:  

• Centros de Desarrollo Infantil (CDI) 

• Hogares Infantiles (HI) 

• Desarrollo Infantil en Establecimientos de Reclusión 

• Hogares Comunitarios, Hogares Comunitarios FAMI e integrales 

• Modalidad Propia e Intercultural  

• Desarrollo Infantil en Medio Familiar (DIMF) 



 

PROCESO 
MEJORA E INNOVACIÓN 

 
FORMATO ACTA DE REUNIÓN O 

COMITÉ 

F9.P1.MI 20/02/2019 

 
Versión 6 

Página 4 de 
26 

 

                                                                                                                                  

¡Antes de imprimir este documento… piense en el medio ambiente! 
 

Cualquier copia impresa de este documento se considera como COPIA NO CONTROLADA. 
 

LOS DATOS PROPORCIONADOS SERÁN TRATADOS DE ACUERDO A LA POLÍTICA DE TRATAMIENTO DE DATOS PERSONALES DEL ICBF Y A LA LEY 1581 DE 2012. 

PROGRAMACION METAS SOCIALES Y FINANCIERAS 

MODALIDADES 
DE ATENCION 

     CONTRATOS SUSCRITOS 
USUARIOS 

ATENDIDOS 
CONSOLIDADO EJECUTADO 

PRIMERA 
INFANCIA 

39  22.841 $64.259´251.702 

 

Dirección de Infancia encargada de Proponer, diseñar y ejecutar políticas, planes, programas y 
proyectos para la promoción y garantía de los derechos de la infancia y la prevención de su 
vulneración, de acuerdo con las disposiciones vigentes sobre la materia, lo que se cristaliza en las 

modalidades:  De Tu a Tu, Generaciones Étnicas con Bienestar y Generación Explora. 

PROGRAMACION METAS SOCIALES Y FINANCIERAS 

MODALI
DADES 
DE 
ATENCI
ON 

CONTRATOS 
SUSCRITOS 

USUARIOS 
ATENDIDOS 

CONSOLIDADO EJECUTADO 

INFANCIA 5 4.239 $1.230´124.157 

 

Dirección de Adolescencia y Juventud. Responsable de ejecutar acciones para el reconocimiento 
y la promoción de los derechos de los adolescentes y jóvenes como protagonistas del desarrollo 
del Estado, desde el ejercicio de la diferencia, la autonomía, fomentando su inclusión en los ámbitos 
sociales, económicos, culturales y políticos, con la estrategia “Sacúdete” y Tú a tú. 
 

PROGRAMACION METAS SOCIALES Y FINANCIERAS 

MODALIDADES DE 
ATENCION 

     CONTRATOS 
SUSCRITOS 

USUARIOS 
ATENDIDOS 

CONSOLIDADO EJECUTADO 

ADOLESCENCIA Y 
JUVENTUD  

6   2.631 $481´266.805 

 

Dirección de Familias y Comunidades. Lidera la implementación de las políticas, planes, programas 
y proyectos relativos a la familia y comunidad dentro del ICBF, definidos por el Departamento 
Administrativo para la Prosperidad Social y, por las demás Entidades y organismos competentes, 
mediante el programa de acompañamiento familiar psicosocial especializado Mi Familia y 
Territorios Étnicos con Bienestar. 
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PROGRAMACION METAS SOCIALES Y FINANCIERAS 

MODALIDADES DE 
ATENCION 

     CONTRATOS 
SUSCRITOS 

USUARIOS 
ATENDIDOS 

CONSOLIDADO 

EJECUTADO 

FAMILIA Y 
COMUNIDADES 

3 2185                   2.296.985.175  
 

 

Dirección de Protección. Definir los lineamientos generales en materia de protección que deben 
ser tenidos en cuenta en todos los procesos relacionados con el reconocimiento de derechos a los 
niños, niñas y adolescentes, mediante los procesos de Restablecimiento de Derechos, Proceso del 
Sistema de Responsabilidad Penal Adolescente y el Proceso de Adopciones. 
 

PROGRAMACION METAS SOCIALES Y FINANCIERAS 

MODALIDADES DE 
ATENCION 

     CONTRATOS 
SUSCRITOS 

USUARIOS 
ATENDIDOS 

CONSOLIDADO 

EJECUTADO 

PROTECCION  57  1.214 $20.649´388.085 

 

Y finalmente la Dirección de Nutrición, transversal a todos los servicios que presta la entidad y cuyo 
objeto es Definir los lineamientos generales en materia de protección que deben ser tenidos en 
cuenta en todos los procesos relacionados con el reconocimiento de derechos a los niños, niñas y 
adolescentes. Adicionalmente se desarrollan los servicios Mil días, Unidades de Búsqueda activa 
UBAS y Centro de Recuperación Nutricional. 
 

PROGRAMACION METAS SOCIALES Y FINANCIERAS 

MODALIDADES DE 
ATENCION 

     CONTRATOS 
SUSCRITOS 

USUARIOS 
ATENDIDOS 

CONSOLIDADO 

EJECUTADO 

NUTRICION  
 6 contratos 

 11.022 $2.322´832.719 
1 convenio 

 

Los invitamos a consultar nuestros canales institucionales:  
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A continuación, serán los jóvenes y adolescentes quienes les compartirán las experiencias exitosas 
con Jóvenes y Adolescentes, que se han generado a partir de su participación en las diferentes 
modalidades de atención. Conozcámoslos: 
 
Queremos contarles que, en las diferentes Mesas Públicas, realizadas en los municipios del 
departamento del Risaralda abordamos toda la apuesta institucional de niños y niñas en todos los 
procesos misionales: promoción y prevención, protección y nutrición. 

 

4.  Experiencias exitosas –Ring de las Ideas 

El objetivo del día de hoy es centrarnos en toda la apuesta institucional dirigida a adolescentes y 
jóvenes en el departamento del Risaralda y quién mejor que sus protagonistas, para que sean ellos 
mismos desde su experiencia, vivencia y conocimiento, quienes nos cuenten qué ha significado 

para ellos participar activamente de los diferentes programas institucionales. 

Por ello, voy a invitar al ring a los profesionales del Centro del Desarrollo Comunitario Versalles: 
Cristian Camilo Lazo Aguirre, Ramiro Cardona y Erika María Arce, así como a Víctor Manuel 
Castañeda.  Invitamos también a la doctora Claudia Patricia Serna para que a través de un diálogo 

amigable, flexible y dinámico podamos conocer todo lo que implica la estrategia “Sacúdete”. 
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Da inicio al Ring de las ideas la Directora Regional: Buenos días muchachos. Como profesionales 
“Sacúdete”, yo quiero que primero me cuenten ¿qué es eso de ser jóvenes? ¿y estar en “Sacúdete”, 
pero estar trabajando? 

- Buenos días para todos, muchísimas gracias por la invitación y un saludo muy especial para 
mis compañeros de talento humano del Centro de Desarrollo Versalles que se encuentran al 

lado de allá. 

Listo para responderle a su pregunta. Inicialmente como ya lo dijeron mi nombre es Cristian 
Lazo soy del municipio de Balboa, yo era un participante del programa, tengo 22 años y en el 
momento de la formalización, pues yo era un participante más; cuando llegó el momento por 
cosas del destino en la vida, llegué al programa, pero como talento humano, soy estudiante de 
administración industrial y me enfoco mucho en la población joven y adolescente dentro del 
municipio. Ingresé al programa y fue una experiencia más para para mí, ya que nuestro 
municipio es muy rural, entonces era un desafío saber cómo íbamos a llegar a estos jóvenes y 

en focalizarnos digámoslo así, tengo tanto por decir. 

- Doctora Claudia: vamos conversando Cristian, “Sacúdete” entonces está atendiendo jóvenes 
entre 14 y 28 años del departamento de Risaralda.   

- Victor: Es importante que contemos que “Sacúdete” es un programa que le apuesta a 
acompañar a los y las jóvenes y adolescentes en el fortalecimiento de esas habilidades del 
siglo 21 y en la proyección de valga la redundancia, proyecto de vida, pero entonces cuáles 
son esas habilidades del siglo 21 es la oportunidad para que los jóvenes que en clase el profe 
les dice 2 + 2 =4, en estos espacios pueden decir 2 + 2 es 6 y no se les refute porque es su 
perspectiva, nuestra perspectiva, nuestra idea para que podamos hablar con tranquilidad, para 
que podamos decidir qué es lo que nos gusta y lo que no; lo que siempre nos han dicho que 
nos tienen que gustar en el colegio, en casa nos han dicho los jóvenes tienen que hacer esto y 
esto y lo otro, o si usted vive en Risaralda pues entonces estudie agronomía porque acá lo que 
sirve es el café.  “Sacúdete” es el espacio para que nosotros podamos decir no yo no quiero 
ser agrónomo, quiero ser o quiero soñar con ser astronauta o quiero soñar con tener una 
empresa porque sencillamente no quiero estudiar, no quiero trabajar, voy a ser el dueño de mi 
empresa y es posible. “Sacúdete” es ese espacio y lo que hacemos nosotros es poderlos 
acompañar para que todas esas habilidades que tenemos y que ustedes tienen se puedan 
acoplar a esas ideas de negocio, a esas proyecciones académicas o laborales que los jóvenes 
tengan, es un programa realmente muy bonito porque nos permite conectar directamente con 
lo que es ser joven.  No es lo mismo trabajar con niños, usted a un niño le dice siéntese se 
sienta o con un adulto que el adulto muestra ese respeto de entrada. Al trabajar con jóvenes 
nos toca ponernos en la posición de ellos.  Yo soy joven, tengo 26 años y cuando estoy en los 
encuentros con los muchachos me veo en uno de ellos, yo quisiera estar con ellos haciendo 
recocha y no siendo el que diga dejen la buya. 

- Doctora Claudia: bueno Víctor nosotros hemos tenido esa cuenta de experiencias muy 
maravillosas desde el emprendimiento, la educación y la empleabilidad y en emprendimiento 
también estamos trabajando todo lo que tiene que ver con la parte artística, cultural y deportiva.  
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Precisamente, tenemos un invitado que viene de Santa Rosa con su emprendimiento artístico, 

un proyecto de vida. 

- Victor: Agustín se encuentra acá y él quiere demostrar su talento, así que elRinges suyo para 
que sacuda la guitarra.  

- Doctora Claudia: Agustín gracias. Gracias por venir a esta rendición de cuentas mientras te vas 
organizando con la guitarra para que nos enseñes qué es lo que ha inspirado en ti “Sacúdete” 
yo quiero preguntarle a Ramiro ¿cómo llega un joven o sea qué es eso de focalizar tú me 
puedes contar? 

- Ramiro: la focalización desde “Sacúdete” está dirigida a adolescentes y jóvenes entre 14 y 28 
años de edad es el primer criterio que es importante que cumplan los participantes o quienes 
quieren hacer parte de este proceso, también en ese proceso de focalización como criterio está 
que los participantes o beneficiarios estén registrados en el SISBEN, que sean población 
vulnerable o que presente extrema pobreza, que sea población en condición de discapacidad, 

población migrante, afrodescendientes, indígenas, madres gestantes.  

No tienen que cumplir todos estos criterios, cumpliendo alguno de los criterios, pueden hacer 
parte y lo más importante es que este programa, llega a los sectores más vulnerables. Es un 
programa que busca la atención de la población que lo necesita, esos jóvenes, como lo decía 
Víctor, que están necesitados de oportunidades, de mostrar sus talentos, de compartir sus 
habilidades, de compartir toda esa experiencia, ese conocimiento que tienen y explotarlo a 
partir de ese reconocimiento personal, entonces focalizar es eso, es ir al centro de la comunidad 
que nos necesita, que nos busca con esas necesidades puntuales y esas situaciones que se 

viven. 

- Doctora Claudia: Ramiro, usted es inspirador, ¿ese es el cargo, qué es eso?  

- Ramiro: Ese inspirador suena muy bonito ¿cierto? en su nombre inspirar, pero también es muy 
responsable y es una situación de mucho compromiso. Desde “Sacúdete” manejamos 3 fases: 
inspírate, enfócate y transfórmate; y en esa inspirarnos es donde empezamos nosotros desde 
el programa a enamorar a los joven, a que ellos reconozcan sus talentos, sus habilidades, que 
ellos sepan que les gusta, que no les gusta, que permiten en su territorio, en su cuerpo, en su 
entorno, entonces es inspirar vidas, es inspirar proyectos de vida, acompañar en esa 

exploración, acompañar en esos procesos, que los jóvenes y adolescentes desarrollan. 

- Agustín: Buenos días a todos, espero que estén muy bien, que la estén pasando bien me 
presento mi nombre es Luis Agustín Rodríguez, yo soy un integrante del programa “Sacúdete” 
la verdad el programa ha sido una total experiencia para mí, una experiencia totalmente 
diferente, realmente me ha ayudado mucho a guiar mi vida, hacia un camino, como que más 
centrado me ha ayudado a formar mi camino de vida, mi proyecto y saber más o menos quién 
soy yo. (Intervención musical) 
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- Directora Regional: Erika, profesional de “Sacúdete” cuál es el cargo? 

 
- Ericka: Buenos días, el cargo es Mentora, que en el programa “Sacúdete”, su perfil es de quien 

que lleva como la batuta del equipo. Mentora es aquella persona que básicamente sabe todo 
un poquito y está a cargo de consejerías, donde escuchamos a los chicos espacios de escucha 
donde es fundamental para los muchachos del programa “Sacúdete” sentirse escuchados 
entonces mentora en este sentido es uno de los roles fundamentales del programa, como el 
inspirador y el asesor empresarial. 

 
- Directora Regional: ¿y entonces como mentora usted me puede contar qué es eso de las 3 E 

que trabaja “Sacúdete”?  

 
- Ericka: las 3 E en el programa “Sacúdete” busca fortalecer el proyecto de vida de cada uno de 

nuestros participantes y a partir de orientarlos en las 3 E: Empleo - Emprendimiento y 
Educación, hago énfasis en la E de educación porque si bien nosotros buscamos que los chicos 
se orienten en emprendimiento, o en empleo, o en educación, nosotros en esta vigencia 
tuvimos una experiencia muy significativa y fue llevar a nuestros participantes a la ruta 
educativa, llevarlos a visitar la Universidad Tecnológica de Pereira y la UNAD, para ellos una 
experiencia maravillosa porque fue una oportunidad de acercarse a la educación superior, 
muchos de ellos referían que nunca habían imaginado poder estar en un espacio de esos, 
conocer de primera mano las ofertas académicas, las posibilidades de un crédito, de un 
subsidio, de una beca, entonces realmente fue una maravilla, una total experiencia, que los 
chicos pudieran tener esa oportunidad de proyectarse y creer en que ellos tienen las 
capacidades, de que en algún momento puedan estar en un espacio de esos y sobre todo ser 
unos profesionales. 

 
- Directora Regional: entonces, con las 3 E lo que abrimos son oportunidades para nuestros 

jóvenes en la educación, el emprendimiento, la empleabilidad. Víctor que es un asesor 
empresarial del programa “Sacúdete” ese es el cargo, esos son los cargos que tienen nuestros 
jóvenes, por eso también es una experiencia muy importante. ¿Víctor como asesor empresarial 
que nos puede mostrar en “Sacúdete”? 

 
- Víctor: Desde la asesoría empresarial y esta fase enfócate, realmente es una experiencia muy 

significativa, porque uno cree que todos los jóvenes quieren montar una empresa o sea todos 
los jóvenes se levantan y todos claro todos quisiéramos tener una empresa, pero quisiéramos 
es llegar a la empresa lista y llegar a cobrar. Los jóvenes todavía no nos estamos pensando 
muchas cosas, porque hay una problemática a nivel general, una problemática en el entorno 
en las instituciones educativas, en el entorno que los rodea, sus familias, la familia que le dice 
al joven usted no es usted no es capaz, usted no puede, no va a ser posible; la escuela que 
tiene limitaciones tecnológicas, que tiene limitaciones académicas para brindarle a los jóvenes 
herramientas para que ellos vean que tienen más y mejores oportunidades, esos también han 
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sido factores que hemos ido evidenciando en el territorio, no es lo mismo desde el papel, decir 
voy a asesorar a alguien y estar en territorio y darle la asesoría a alguien, pero igual nos 
encontramos también con jóvenes que tenían ideas geniales, sensacionales; cuando yo llegué 
la idea que les vamos a presentar hoy, esa idea ya estaba cuadrada desde antes, desde la fase 
inspírate venía ya esa idea de negocio y surge la idea en la zona 5 en los municipios de 
Quinchía, Belén, teníamos cuatro emprendimientos: mermeladas orgánicas, teníamos también 
café energizante a base de pulpa de café y de pulpa de panela; teníamos postres desde 
extracto de sábila y tenemos aromáticas y café medicinal.  Acá tenemos a la representante de 
emprendimiento son del grupo de la vereda Taparcal del municipio de Belén. 

- Directora Regional: Por favor acérquense al rin, bienvenida Daniela de la vereda Taparcal. 

- Daniela: Buenos días para todos y todas, les cuento, nosotros creamos este emprendimiento 
son aromáticas medicinales, tienen muchos beneficios. Gracias al programa “Sacúdete” desde 
que llegó, nos ha ido muy bien gracias a Dios y es como una puerta que se nos abre en nuestras 
vidas, para saber que sí se puede, sí se puede salir adelante y si se puede crear un proyecto, 
si se puede emprender. 

- Directora Regional: ¿y qué aportó “Sacúdete” a esa idea que tenías? 

- Daniela: pues nosotros principalmente tuvimos la idea de las aromáticas, luego ya le aportamos 
como ese plus de que fueran medicinales, no son cualquier aromática porque estas aromáticas 
tienen muchos beneficios. La inversión que se tuvo, osea lo que como ese inició que nos dieron, 
como ese impulso para nosotros, para que el día de mañana hacer de que este proyecto sea 
algo más grande en nuestras vidas y que el día de mañana no podamos tener algo pequeño 

sino que podamos tener una empresa más adelante. 

- Directora Regional: ¿cómo se llama el producto? 

- Daniela: Aromabel. 

- Directora Regional: A comprar Aromabel, muchachos este es una muestra de los 
emprendimientos que tienen los jóvenes en “Sacúdete”.  “Sacúdete” hizo su feria empresarial 
el domingo pasado en Pereira trajimos todas las muestras del departamento fue una 
experiencia maravillosa, muy productiva, la ciudad conoció que era “Sacúdete” en todo en cada 
una de la 3E que maneja, en cada una de las fases que maneja: inspírate, enfócate y 

transfórmate. 

- Víctor: quería hacer un paréntesis, completarle a Daniela, ellos son muy expresivos, sino que 
hoy están nerviosos, aunque así no es en los encuentros, créanme que no. 

Por parte de “Sacúdete” se hace una inyección de capital semilla a este proyecto donde se 
logra hacer una articulación por parte del operador desde Versalles, que se ha comportado de 
una manera significativa también con los jóvenes, tratando de darles esas experiencias que 
ellos necesitan, no solo en la ruta educativa, sino que hacer ese reconocimiento también al 
operador, por ese aporte que realiza para que los jóvenes al terminar el programa, que van a 
hacer.  Entonces ICBF y Versalles, a través de “Sacúdete” les entrega su capital semilla y yo 
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sé que a Daniela Taparcal, en un mes, le van a estar comprando no 100 sino 200 cajas y se 
van a convertir en los distribuidores más grandes de aromáticas medicinales del  departamento, 
también con la asesoría les dejamos el plan de negocios montado, bueno, todo lo que viene 
del programa de las brújulas, entonces realmente el acompañamiento, igual no solo para las 
aromáticas sino para todos los emprendimientos de todo el departamento, encontramos 
demasiadas cosas, no solo son ellos, hay que hacer ese reconocimiento a todos los 
emprendimientos que salieron de “Sacúdete” que están en el departamento, que estuvimos en 
la feria y pues yo creo que el aplauso es para los jóvenes que hoy dijeron si queremos ser 
empresarios. 

- Directora Regional: bueno les agradecemos mucho a nuestros jóvenes profesionales de 
“Sacúdete”. 

- Erika: de la ruta educativa hoy trajimos cuatro invitados muy especiales que nos van a contar 
la experiencia que tuvieron en la ruta educativa, entonces me permito llamar los Kassandra 
Daniela Quiceno de Santa Rosa, Angie Carolina Díaz Hernández de Pereira, Juan Camilo 
Martínez de Dosquebradas y Diego Armando Valencia de Balboa. 

- Directora Regional: bienvenidos al Ring de las ideas, vamos a conversar. La idea es que 
hagamos una conversación muy espontánea frente a qué fue y qué significó para ustedes esa 
ruta que hicieron una idea de cada uno que sea de impacto y que nos permita conectar con 
todas las personas que los están viendo a través del canal de YouTube y estas más de 100 
personas que hay en este recinto. 

- Buenos días a todos, mi nombre es Juan Camilo Martínez soy parte del programa “Sacúdete” 
y esta es una experiencia muy buena, nos ayuda a nosotros los jóvenes en esta etapa que 
estamos pasando, que es la incertidumbre sobre nuestro futuro, sobre saber qué vamos a 
hacer, sobre nuestro proyecto de vida, pues a través de las etapas del programa nos buscamos, 
nos encontramos a nosotros mismos, vemos y buscamos a través de las habilidades 
contemporáneas del siglo 21, cómo va a ser nuestro proyecto de vida y fuera de eso nos brindó 
muchas oportunidades ya que tuvimos una feria educativa, nos llevaron a la Universidad y pues 
tuvimos ese primer acercamiento hacia la educación universitaria, nos hablaron sobre las 
becas, nos hablaron sobre todo sus beneficios que tenemos, ya que uno a veces piensa que ir 
a una Universidad y estudiar es algo difícil, pero la verdad con este acercamiento podemos ver 
que no es así, que todo se puede lograr, siempre que tengamos una focalización y una buena 
disciplina. 

- Directora Regional: Gracias. Aquí tenemos un letrero que dice Sistema Nacional de Bienestar 
Familiar, las universidades hacen parte de nuestro sistema, las alcaldías y las gobernaciones 
tienen unos proyectos, unas becas, estudio gratis. ¿Qué aprendieron? ¿Qué les dejó la ruta 
educativa? 

- Angie: muy buenos días, mi experiencia en la ruta educativa me ayudó demasiado a 
comprender qué carrera quiero estudiar, todas las oportunidades que cada Universidad da, la 
UNAD y la UTP. Algo muy interesante que me pareció es que en la UTP también hay demasiado 
emprendimiento, los jóvenes tienen sus casetas con sus manillas, con sus cargadores, creo 
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que desde la Universidad también se impulsa a tener un emprendimiento desde jóvenes. Cada 
carrera tiene en sus campos, nos dan demasiadas oportunidades de ingreso, ahí es donde nos 
demuestran que estudiar hoy en día requiere mucho esfuerzo pero es posible. 

- Hola, buenos días mi nombre es Kassandra Quiceno, pertenezco al grupo “Sacúdete”, soy 
participante. Me pareció muy chévere ir a las universidades porque no conocía la verdad, tantos 
beneficios, tantas carreras que hay, estaba indecisa un poco, ahora ya sé que es lo que quiero, 
es una experiencia única, brillante y sin palabras. 

- Directora Regional: ¿qué vas a estudiar? 

- Kassandra: Si Dios quiere, medicina. 

- Directora Regional: una médica “Sacúdete”. 

- Buenos días mi nombre es Diego Armando Valencia vengo del municipio de Balboa, “Sacúdete” 
me enseñó a mí y a mis otros compañeros, que no hay que dejar de soñar, que soñar no es 
una fantasía, que los sueños si se cumplen.  

La visita a la Universidad me ayudó, o sea, ya tenía mi carrera escogida desde hace muchos 
años, para averiguar qué beneficios tenía, cómo podía acceder, que puntaje del icfes para esa 
carrera, matrícula cero, porque al igual que mi compañera, también quiero estudiar medicina 
entonces es más fácil separar $200.000 semestrales, no un millo doscientos, o dos, o tres 
millones, que los sueños sí se cumplen, que sí podemos estudiar, si podemos seguir adelante; 
que hay varias carreras, que no siempre son las mismas: medicina, contaduría, que hay 
muchos campos. En mi caso, a mí siempre me metieron en ese tabú de que medicina no, tú no 
eres apto para medicina, pero la experiencia nos dice, nunca nos rindamos que si podemos 

salir adelante. 

- Directora Regional: Gracias jóvenes por venir al ring de las ideas, a contarnos sus  experiencias 
en la ruta educativa. Señores médicos esperamos tenerlos en el futuro contándonos desde otra 
perspectiva su experiencia de vida, muchas gracias. 

- Jorge Eduardo Saldarriaga: Definitivamente extraordinario, transformador y emotivo el discurso 
de cada uno de los asistentes al ring de las ideas. Yo me imagino que muchas de las personas 
que están allá en casa, en la oficina, acompañándonos a través de nuestro canal de YouTube, 
reflexionan y se preguntan no conocía el alcance de las apuestas del ICBF en población 
adolescente y jóvenes y ese es el objetivo de esta rendición pública de cuentas presentarles 
de manera más amplia y con mucho más sentido toda esa apuesta institucional. Gracias a cada 
uno de los adolescentes porque nos muestran con su discurso y su intervención, que si 
podemos transformar la realidad de nuestro departamento y la realidad de nuestro país.  Ha 
llegado el momento de presentar otra estrategia exitosa, otro momento exitoso y para ello 
entonces vamos a pedirles que se hagan presentes en el ring a Juanita Castrillón, activista 
juvenil, estudiante de ingeniería física y Consejera municipal para las juventudes del municipio 
del Pereira; así mismo, invitamos a Carlos Andrés Sanabria, activista juvenil, artista de banda 
e integrante de la plataforma de juventud de Pereira, ambos firmantes del pacto Colombia por 
las juventudes.   Juanita y Carlos, bienvenidos y por favor tomen su lugar en el ring. Para 
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moderar este diálogo y conocer un poco más acerca del Pacto Colombia con las juventudes, 

nuestra directora Claudia Patricia Serna dirigirá el diálogo. 

- Directora Regional: Gracias Jorge. Todos vivimos el año anterior, una gran situación social que 
se dio en Colombia y el ICBF con el Gobierno nacional fue protagonista de un proceso con los 
jóvenes en el país y en Pereira se firmó el gran pacto Colombia con las juventudes hemos 
invitado a Juanita y a Carlos para que nos hagan un balance como ven casi un año después el 
pacto que se firmó en Pereira en agosto del 2021, cómo ven hoy los avances, ¿qué balance 
hacen ustedes del pacto Colombia con las juventudes? 

- Buenos días a todos, mi nombre es Carlos Andrés Marín, como nos presentaron anteriormente 
soy activista juvenil del municipio de Pereira, como dice la directora conté con la posibilidad de 
participar de las mesas de diálogo, estar presente durante todo el proceso de pacto con las 
juventudes y llegar hasta el momento de la firma. Ese día lo que sentimos por un lado fue alivio 
por tantos meses que pasamos concertando, trabajando, como nunca había habido trabajo 
para nosotros los jóvenes que decidimos participar de este proyecto, sentándonos a escuchar, 
a proponer, a debatir y al mismo tiempo seguir construyendo en pro de una mejor visión de país 
de forma de juventudes, todo lógicamente en colaboración y apoyo del ICBF que nos prestó 
sus instalaciones todo ese tiempo para poder desarrollar este proyecto y aunque hubo 
momentos de peligro, hubo momentos de tristeza, hubo momentos de desconcierto porque 
justamente para la firma pensamos que el pacto no se iba a poder firmar, a la final lo sacamos 
adelante, logramos firmar el Pacto Colombia con las juventudes y pues acá estamos, ya casi 
un año después, llegando al punto de mirar que las bases del pacto Colombia con las 
juventudes siguen establecidas, se sigue dando cumplimiento progresivo a lo mismo, teniendo 
en cuenta de que es una Ley de nación la cual abarca 10 años. Hay un documento CONPES 
el cual lo abala y que tenemos un presupuesto grandísimo, el cual en su mayoría está destinado 
al programa de educación y al programa del ICBF que es el que está haciendo el principal 

apoyo, acompañamiento y empalme en todo lo que es la relación del pacto con las juventudes. 

- Juanita: Buenos días a todos, realmente se siente feliz poder estar un año después acá 
comentando el hecho de que fue el pacto, digamos que yo llegué más o menos como al final a 
la mitad del proceso de la firma de este pacto, había mucha incertidumbre sobre qué iba a 
ocurrir y que aquellos firmantes íbamos a hacer los que necesitábamos ver que esto se 
cumpliera, que las estrategias se llevarán a cabo, porque al final a todos los jóvenes nos 
beneficia un montón. Desde las 12 líneas de acción que tuvo el pacto Colombia por las 
juventudes y aún tiene dentro de los diferentes procesos, se puede decir que hasta ahora ha 
avanzado y ha sido un éxito, porque muchos jóvenes nos hemos visto beneficiados.  De hecho, 
el primer eje fundamental es la educación y como Carlos nos comentaba, la gran mayoría del 
presupuesto para esto es el hecho de matrícula cero para estratos 1, 2 y 3, que muchos jóvenes 
desde pandemia hasta ahora, siguen teniendo su matrícula cero que muchos jóvenes desde 
pandemia hasta ahora siguen teniendo su matrícula cero, que esto hace que digamos que la 
accesibilidad a la educación superior sea aún mayor.  También tenemos en el eje de bienestar 
el programa “Sanar locura” con el ICBF y también con los diferentes programas de “Sacúdete” 
para el hecho de trabajar las pasiones, los emprendimientos, entonces yo creo que dentro de 

las diferentes líneas se han logrado cosas muy buenas.  
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- Carlos Andrés: Hay algo muy interesante y es dentro de lo que fue el tema matrícula cero, 
“Hablar locura” y también se suma un proyecto muy interesante que fue la ley de mi primer 
empleo joven, es una ley la cual nace acá en el municipio de Pereira con los firmantes del Pacto 
con las juventudes acá en el departamento de Risaralda, un trabajo que se hizo de forma 
colectiva con el ICBF, con  ICETEX y con la Consejería presidencial para la juventud, todo para 
buscar esas habilidades en esos jóvenes que tenían la necesidad de trabajar, que querían 
emprender y que tenían esas dificultades regulares por no encontrar un primer empleo, porque 
les exigían un título universitario, un título técnico, porque les exigían experiencia laboral 
cuando era imposible que un menor de edad haciendo su transición hacia la adultez empezase 
a trabajar de forma formal, con un sueldo decente el cual le permitiese vivir dignamente, cuando 
le pedían 2 o 3 años de experiencia laboral, eso era insólito, ni siquiera las propias acoples con 
escena los propios técnicos, las propias pasantías que tenía, ni siquiera eso se las valía, 
entonces de ahí nace principalmente el apoyo por parte del Ministerio de Trabajo, Sena e 
ICETEX y obviamente del ICBF, nos sentamos trabajamos con el ministro de trabajo, buscamos 
formas de concertar esa ley y de acá de Pereira  es dónde nace esa Ley de primer empleo 
joven, lo cual es un éxito completo. Por otro lado, tenemos el proyecto de “Hablar locura” que 
yo creo que muchos jóvenes que estamos hoy el día de acá nos vimos beneficiados buscar la 
forma de sanar, buscar la forma de poder expresarnos, de tener en cuenta de que la salud 
mental hoy en día no es un tabú, como lo fue hace años, y poder también concertar entre todos 
una forma de desarrollar una sociedad y una juventud mucho más limpia, una juventud mucho 
más sana y una juventud que de verdad le pone interés a lo que es su salud mental. 

- Directora Regional: sí Juanita y Carlos Andrés la verdad es que hablar locura fue una muy 
buena estrategia pero surgió de lo que pidieron los jóvenes en las mesas del Pacto que hubo 
participación, entonces qué ideas recuerdan ustedes de esas mesas del Pacto y que pueden 
compartirnos hoy de todo lo que en ese momento se dio, ¿qué otras cosas podemos compartir 

del pacto, Juanita? 

- Juanita: también del pacto dentro de las mesas de participación se hablaba del tema de 
vivienda, porque a los jóvenes nos costaba en el hecho de proponernos para un crédito de 
vivienda, para poder acceder a esto, en el caso que nosotros quisiéramos comprar apartamento 
o casa y con el Ministerio de vivienda ahora los jóvenes hay un plan que se llama vivienda joven 
y a través del Fondo Nacional del ahorro, se puede realizar un ahorro programado y con eso 
básicamente el Estado dice listo, yo voy a ser tu veedor, de que si no pagas el crédito el Estado 
pone una parte inclusive. Entonces también nos damos cuenta de que nos dan otro tipo de 
oportunidades. En la parte de Cultura, también estuvo en lo que es jóvenes en movimiento que 
era para aquellos colectivos de arte, de cultura, de obras de teatro, de lo que fuera, había un 
recurso pertinente si se presentaba el proyecto, al igual que el planT que es para los diferentes 
colectivos sociales y digamos que Pereira, estaba seleccionado y era dentro de los diferentes 
ejes del pacto que colectivos podrían impactar y con eso también tener un tipo de sostenibilidad 
y llevar a cabo los diferentes eventos o sesiones que se llevan con estas líneas de acción. 

- Carlos Andrés: como dice Juanita, pues también es muy interesante ese tema de jóvenes en 
movimiento y el tema del planT, porque fue la primera estrategia de formulación de proyecto 
para jóvenes que se lanzó a nivel nacional a través del pacto Colombia con las juventudes, en 
el caso de jóvenes en movimiento el ICBF tuvo una coacción muy alta de parte de lo que fue la 
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sección nacional y lógicamente eso también se vio reflejado en lo que fueron los territorios, en 
lo que fueron las regiones principales del país. Pereira al principio no estaba incluida dentro de 
lo que fue el tema de planT, no estuvo incluida dentro de lo que fue el tema de jóvenes en 
movimiento, pero por la incidencia que tuvo el municipio, por el trabajo que desarrolló en 
conjunto con el ICBF y con las demás entidades durante el desarrollo del pacto Colombia con 
las juventudes, fue que a final de cuentas se le dio esa oportunidad a los pereiranos. En los 
colectivos de Pereira, yo que normalmente me muevo mucho por el sector de la cultura como 
artista que soy, hay demasiado potencial el cual se suele desperdiciar y por medio de 
“Sacúdete”, por medio de hablar locura, por medio del planT y por medio de jóvenes en 
movimiento se están rescatando esos talentos culturales, esos talentos artísticos y esos 
potenciales y habilidades blandas que tienen los jóvenes de nuestra región. 

- Directora regional: Juanita, Carlos Andrés, muchas gracias por compartirnos la experiencia con 
el gran Pacto Colombia con las juventudes, creo que la invitación para los jóvenes es a revisar 

el CONPES, a revisar la política pública que está en proceso y todas las leyes. 

- Carlos Andrés: principalmente revisar lo que es el CONPES 4040 es un documento de más de 
80 páginas pero que es un documento el cual está nutrido con todo el presupuesto y todo el 
capital que tiene para invertirse en juventudes desde el año 2021 hasta el año 2030, y por otro 
lado también darle una ojeada a lo que es las entidades y a lo que son los órdenes de 
participación juvenil que son los CMJ “consejeros municipales de juventud”, el día de hoy nos 
acompañan por acá; las plataformas de juventudes, que el día de hoy, de hecho, se hace la 
conformación oficial de la plataforma de juventud de Pereira.  Por otro lado, también revisar la 
actualización de la política pública de juventud que en estos momentos se encuentra en 
proceso de actualización. 

- Directora regional: listo muchísimas gracias, de verdad que hay mucha información en este 
auditorio hoy la mayoría son jóvenes y la invitación es a que revisen toda la documentación 
todas las leyes que hay, todos los beneficios que hay para que ustedes jóvenes, pueden 
acceder; tienen muchos servicios, muchas entidades del Estado que trabajan para ustedes y 
con ustedes y están listos las entidades del Estado para prestar los servicios y hacer que 
nuestros jóvenes tengan las mejores oportunidades, muchas gracias, esperamos que sigan 
siendo esa parte visible del Pacto Colombia con las juventudes, de las plataformas y de los 
CMJ. 

- Jorge Eduardo: muchísimas gracias. Creemos definitivamente que el pacto Colombia por las 
juventudes es un parteaguas en la historia de la Juventud en Colombia, es la posibilidad de 
darle protagonismo y voz a nuestros adolescentes y jóvenes y queremos hacerles una 
invitación muy especial a todas las personas que nos acompañan en este escenario y es que 
también pueden vincularse a nuestro canal de YouTube rendición de cuentas del ICBF para 
que podamos tener una participación, una interacción constante en el apartado de preguntas y 
podamos sostener ese diálogo mucho más dinámico y directo. Creo que a ustedes igual que a 
mí, nos han sorprendido estas experiencias y nos han llevado a motivarnos a conocer más, qué 
más hace el Instituto colombiano de bienestar familiar a través de sus socios estratégicos, de 
los operadores y las diferentes modalidades, por ello vamos a invitar en este momento a los 
profesionales de la Fundación hogares Claret, que lideran todo el ejercicio del Sistema de 
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Responsabilidad Penal para adolescentes. Invito entonces al ring al profesional Jorge 
Orrego y al profesional Peter Pérez que seguramente con su intervención nos va a motivar a 
conocer mucho más del Sistema de Responsabilidad Penal. Jorge, Peter bienvenidos y el 
escenario y el ring es de ustedes. 

- Jorge Orrego: Buenos días para todos y para todas, agradecerles por el espacio yo quiero 
“robarme” -digamos- una parte de una conferencia que hizo el doctor Jorge Saldarriaga y 
estaba en un contexto de familia, él decía que era importante hoy más que hablar de roles en 
las familias era importante hablar del lugar que ocupan las personas. Por eso y para qué lo 
digo, porque hoy quiero yo llamar al ring a la directora regional de ICBF no como rol de directora 
sino a la Claudia Serna como un lugar importante que ocupa para la Fundación y para todos 
los jóvenes del Sistema de Responsabilidad Penal.  La quiero invitar como coautora de este 
proyecto, de esta presentación que vamos a presentar el día de hoy. 

Parto diciendo que esa propuesta o proyecto que vamos a presentar hoy, es un proyecto que 
está construido y es creado por parte de la doctora Claudia Serna y de nosotros como 
Fundación Hogares Claret, es la propuesta de “Mi primer empleo”, como lo decían ustedes 
anteriormente, en las actividades que están presentando, las experiencias, una de las 
situaciones más complejas que existe es la parte de la empleabilidad, como hacíamos si ya 
tenemos todo un sistema como es el Sena, como son las universidades, como son digamos 
todas las instituciones  que hacen parte y apoyan y dan las competencias pre laborales para 
nuestros jóvenes, pero cómo hacer para que esos jóvenes puedan adquirir la posibilidad de 
entrar al primer empleo y segundo, sin la experiencia necesaria, es así como nos arriesgamos 
a un reto. Entonces yo hoy quiero entrevistar a la doctora Claudia Serna y al compañero Peter 
que fueron autores de este proyecto, que cómo nace y por qué nace el proyecto de mi primer 
empleo.  

Antes de hablar con ellos yo quiero contarles las cuatro variables fundamentales que trabajan  

el proyecto de “mi primer empleo”:  

1. La empleabilidad, ¿cómo hacer para que los jóvenes puedan adquirir el primer. 

2. Aplicabilidad de las competencias desarrolladas en el transcurso del proceso de atención. 

3. ¿cómo hacer para tener mano de obra calificada?, si realmente muchos de los lugares en 
los que trabajamos, hablamos de coordinadores, hablamos de educadores, hablamos 
digamos de acompañantes, de pedagogos, pero en las universidades no nos enseñan esto, 
pero muchos de los jóvenes que viven nuestra experiencia van adquiriendo ese 
conocimiento y tienen esa habilidad para trabajar, con las personas entonces cómo trabajar 

esa mano de obra calificada, pues ya la teníamos ahí. 

4. ¿cómo bajar la reincidencia en el delito?, si uno de los factores de riesgo más grandes son 
las pocas posibilidades que se tienen, cuando salimos nuevamente a nuestra a nuestro 
contexto, o a insertarnos socialmente., ¿cómo hacer para que pudiéramos minimizar la 

reincidencia en el delito? y eso era un factor. 
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Adicionalmente a lo que hemos hablado, cuentenos doctora Claudia Serna qué otras cosas 

nos llevaron a montar este proyecto de “mi primer empleo”. 

- Directora regional: Jorge, es la verdad es que se rompió aquí el guión, aunque si quiero 
contarles, fuera de disminuir la reincidencia en el delito, también era pensar en cómo no perder 
los jóvenes, no perderlos no solamente en que volvieran a una vida de pronto como lo cantaba 
ahora Augusto desde la oscuridad, sino que también a veces los jóvenes se nos iban, fallecían 
por diferentes causas, entonces fue empezar a pensar que podíamos plantear a los jóvenes. 
Por aquí vi a tres jóvenes, ellos son un ejemplo de vida para mí, porque nos dieron guerra 
muchos, mucha guerra, los muchachos no querían estar en el sistema, obviamente nadie quiere 
estar en el sistema, pero llegaban ahí porque hay situaciones de vida que ellos tienen en su 
historia, que los llevó a cometer un delito y ahí entonces empezábamos a trabajar cómo hacer 
para que los muchachos se enganchen en el proceso, y va la creatividad de los directores de 
los programas, en este caso Peter, como engancharlos para que empiecen a estudiar para que 
respondan a un proceso pedagógico, que se llevan en el CAE, cómo hacer que el cae se vuelva 
un colegio un Liceo campestre. El Liceo Créeme, ese Liceo campestre se volvió la vida de los 
chicos, ellos quieren estar allá, ¿cómo hacer para que los muchachos que quisieran quedarse?, 
y de verdad hemos tenido jóvenes que nos dicen: yo no me quiero ir, déjenme quedar aquí, 

hablen con el juez para que no me dé libertad. 

Entonces eso fue todo un reto y empezamos a pensar, empezamos a vivir y los muchachos 
empezaron a verse en los docentes que tenían, ellos empezaron a ver que tenían unas 
habilidades y empezamos también a darnos la posibilidad de vincularlos a un programa que se 
llama proyecto sueños en el ICBF, porque los nuestros jóvenes a pesar de llegar con una 
escolaridad baja hacían un ejercicio de estudiar rápidamente, aceleración con el sistema 
educativo y aquí entonces también hay que darle las gracias a la alcaldía de Pereira a la 
Secretaría de Educación de Pereira porque acoge en el sistema educativo a todos los jóvenes 

del departamento que llegan al sistema de responsabilidad penal. 

- Jorge Orrego: con esa apertura le damos la bienvenida a 3 beneficiarios del proyecto “mi primer 
empleo” que por favor pasen al ring de las ideas. 
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- Buenos días a todos, mi nombre es Peterson Pérez, director del CAES y Créeme, el día de hoy 
me acompañan tres personas maravillosas, una de ellas es John Edison Rodríguez, quien viene 
en representación de unos chicos que hacen parte de “mi primer empleo” es la posibilidad de 
completar todo un ciclo de formación de los muchachos, con proyecto sueños, como lo decía 
la doctora Claudia Patricia Serna ejercemos toda esa parte académica, pero es un ciclo que se 
debe completar y se completa con la empleabilidad. Cuando logramos empleabilidad en los 
jóvenes del sistema de responsabilidad penal logramos mayores factores protectores para ellos 
a nivel social, porque como lo decían los compañeros ahora, salen después de 8 años de estar 
privados de la libertad, 5 años, o dos años, con 18 años de edad, jóvenes todavía y llegan a 
una empresa a pedir un trabajo donde les van a decir necesitas 2 o 3 años de experiencia 
laboral; experiencia laboral que el CAES y créeme la está certificando, ejemplo desde todo: 
hablamos de SIGE, ahora psicología, pedagogía, la parte terapéutica. El compañero que me 
acompaña es el que me motila  Juan Camilo Quiceno, Deiver desde la parte de sistemas, Jaider 
desde la parte deportiva entrenador deportivo y entrenamiento deportivo y funcional, todos 
hacen parte de mi primer empleo y todos movilizan el hogar, todos movilizan la casa y al 
momento de egresar Quiceno no va a decir vengo a pedir trabajo estuve dos años en él 
Marceliano, no, dirá ejercí como barbero en tal lugar, tengo experiencia, tengo habilidades, 

tengo conocimientos, porque proyecto sueños me lo está certificando. 

Proyecto sueños me lo está sacando como pedagogo, proyecto sueños me los está sacando 
como psicólogo, proyectos sueños me lo está sacando como consejero terapéutico en 
responsabilidad penal esto es “mi primer empleo” y hoy nos acompaña John Edison que nos 

va a contar cómo fue su experiencia en el sistema de responsabilidad penal. 

 
- Buenos días para todos. Yo soy Jhon Edison Morales, egresado del Liceo campestre calles y 

créeme y el día de hoy, estoy en representación de muchos de mis compañeros que no pueden 
estar aquí presentes, pero que también han hecho parte de este proyecto de “mi primer empleo” 
y entre ellos están: Jean Carlos Perea, Sebastián Zapata, Jeffrey Gustavo Orrego, Yelissa 
Pescador, Cristian García, Rosenberg Mancera y Juan Camilo Martínez. Bueno, contándoles 
un poco sobre mi experiencia en el SRPA, yo creo que en un principio el SRPA cuando uno 
llega allá, pues uno tiene ese choque de que llegará a encontrarse con la norma, encontrarse 
con todo ese proceso terapéutico, con todas las dificultades que uno viene, pues por la 
dinámica de vida que se ha tenido, el consumo de sustancias, del entorno, de la familia, de 
todo lo que se vive en la sociedad, que ya nosotros conocemos. Entonces, cuando uno llega al 
CAE, pues tiene ese choque, y digamos que el significado y la experiencia y lo que son los 
profesionales y todo, pues no es que sean muy compatibles con nosotros, a medida pues lo 
hablo de mi experiencia personal, llevando el proceso empieza uno como a conocerse y 
empieza uno, gracias a la ayuda de educadores y profesionales a conocer esas habilidades y 
todos esos talentos que uno tiene, entonces en ese momento como que empecé a tenerle 
mayor sentido de pertenencia por lo que es el SRPA, por lo que es la Fundación Hogares Claret 
y mayor amor por lo que es el proceso. También algo muy significativo es que uno en el CAE 
encuentra esos apoyos en los profesionales y en los educadores, que de pronto no encuentran 
la sociedad porque cuando dicen que se los llevaron, como dicen pues en la sociedad para el 
Marceliano, pues lo primero que hace la gente señalar, es decir, infinidades de cosas; entonces 
uno encontrar en ese lugar, ese apoyo emocional, ese apoyo en todos estos sentidos, es muy 
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significativo. Y ya terminando el proceso, cuando ya egresa del CAE, ingresa a otra modalidad 
también del SRPA que se llama apoyo post institucional, pues yo personalmente, como que 
miré hacia atrás, y todo lo que había hecho y que en el CAE pude terminar mi bachillerato, que 
era un sueño que tenía mi mamá, que ella decía es que ya se iba a morir y no nos iba a ver 
nunca graduados, pude hacerlo, hice como 15 cursos complementarios en el Sena, un técnico 
en carpintería, un técnico en salud ocupacional, que me tiene ejerciendo el día de hoy como 
auxiliar del sistema integrado de gestión en la Fundación hogares Claret y gracias también a 
proyectos sueños voy a iniciar mi séptimo semestre en psicología, entonces yo digo que eso 
son cosas muy significativas para nosotros.  
 
Yo me paro en este lugar y miró hacia atrás y veo todas las cosas que he logrado, simplemente 
queda decirles gracias y gracias a las instituciones a las personas que han que han hecho 
posible que hoy todos nosotros, los que estamos acá del créeme, de vientos de cambio, 
Fundación arco iris, de todas las sedes de la Fundación Hogares Claret y de sacúdete, gracias 
a la doctora Claudia Serna que ha estado desde el primer día del proceso conmigo, al Dr Jorge 
Olvera que siempre me ha dado las oportunidades por todas las cosas que han pasado durante 
el proceso y a Peterson que es el que nos ha dado las alas a todos para volar y alcanzar como 
todos tus objetivos, entonces ha sido la experiencia, el proyecto de “mi primer empleo” es 
fundamental porque pues uno pasa a estar cuatro o 5 años en el Créeme y sale a la calle y se 
encuentra que con una sociedad muy diferente, con cosas que uno no conoce y encontrarse 
apoyo de que tiene el trabajo con las personas que conoce, con ese apoyo que lo van formando 
a uno, pues es muy significativo. Entonces este proyecto de “mi primer empleo” yo creo que es 
una muestra clara para esta rendición de cuentas. 
 

- Peterson: y cómo lo dice John Edison es el apoyo no solo de la Fundación hogares Claret sino 
de todo un Sistema Nacional de Bienestar Familiar, donde nos reunimos cada dos meses en la 
Secretaria en el despacho del Gobernador, con todos los alcaldes de todos los municipios y se 
plantean estrategias y se diseñan estrategias para ellos, para que cada día tengamos algo 
diferente que ofrecerles.  El día de hoy también nos acompaña Daniel Ramírez, ¿cuál es tu 
cargo en la Fundación? 
 

- Buenos días para todos, soy Daniel Felipe Ramírez vengo en representante también de mis 
compañeros: Víctor Valencia, Gerson Cardona, Juan Camilo Grajales, Orlando Trejos, Diego 
Angulo y Ricardo Andrés Jaramillo, compañeros que en estos momento se encuentran 
laborando en la Fundación.  Me desempeñó como formador del programa génesis de la 
modalidad externado media jornada. De todo ese tiempo que he pasado, pues también pasé 
por un tiempo en el programa cachi créeme, allí pagué mi sanción, como todo también es muy 
duro estar allí al principio, es duro uno acomodarse a la dinámica, a muchas cosas que le van 
a exigir a uno, cuando uno ya tiene una parte negativa y el empuje y el enganche de todos los 
profesionales, director del programa Peterson de decirle a uno venga mi muchacho es que eso 
es lo que usted se merece una vida digna, positiva, salir adelante. Y la verdad de todo el 
proceso que tuve en Granjas porque estuve en granja, me acuerdo de unas palabras de un 
formador que me decía mi muchachos algún día en estos momentos usted está en una micro 
sociedad cuando usted salga la macro sociedad ahí es donde usted se va a estrellar sus acá 
no es un cambio por su vida, y para mí es una motivación seguir ejerciendo, como decía la 
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doctora, fueron muchas, mucho tiempo que le saque canas también ahí ICBF, porque estuve 
mucho tiempo también en los programas, y nunca entendí como esa lógica de que quería ser 
alguien en la vida, y tener que llegar a una privativa de la libertad para poder reconocer todo el 
potencial que tengo, y ahorita me siento muy feliz y muy motivado y de sentarme en un círculo 
y compartir con tantos chicos que los quisiera tener algún día unos profesionales, de por sí son 
unos grandes potenciales, siempre he dicho que nosotros los jóvenes somos unas grandes 
personas, lo único que nos daña es muchas veces no saber llevar la vida, pensar en cosas 
negativas que no nos va a funcionar, que solo nos va a llevar para otras cosas. 
 
De todo este tiempo que he compartido en la Fundación, Mayra Arroyave, la jefe mía, le 
agradezco mucho porque quizás de muchas cosas, sigue acompañándome, me motiva me dice 
venga usted si puede hacer esto, hágalo de tal manera y todo eso lo motiva a uno para seguir 
creciendo como persona. También estoy postulado para el mes de agosto iniciar licenciatura 
en pedagogía infantil con la UNAD, para mí eso fue una felicidad, hasta lloré porque nunca 
había tenido una motivación de esas, también fue toda mi vida criado sin familia, entonces 
llegar a la Fundación y mostrarle a tanta gente que si soy capaz, de que yo me merezco esta 
vida y no solo por mí, porque yo sé que es mi punto de vida y en mi trayecto no queda acá, mi 
trayectoria es seguir ayudando a muchos chicos, y siempre les he dicho a ellos pueden contar 
conmigo para lo que necesiten, a la hora que sea siempre voy a estar disponible para ellos, 
porque es mi familia, yo digo que toda mi vida me voy a crear con esa psicología de que la 
Fundación y todos los directivos del programa los voy a querer como mi familia porque fueron 
los que me dieron esa razón de ser y también a ICBF, fui también en mucho tiempo estuve 
muchos programas, y para mí es una motivación. Agradecerle a todo el mundo por todos esos 
avances, esas ganas que han puesto en los procesos de cada uno y como decía mi compañero, 
es un claro ejemplo “mi primer empleo” es una oportunidad para los chicos que van saliendo 
porque muchas veces muchos chicos salen de allá y no tienen alternativas, y para eso está la 
Fundación y para eso está ICBF que los apoyan, les dice venga yo lo voy a mostrar el camino, 
solo ponga usted elpotencial y coloque las ganas de salir adelante y es agradecerle a todos, 
por todas esas ganas que le ponen a mi proyecto y a mi primer empleo, muchas gracias. 
 
Jorge: mi primer empleo como pueden ver no solamente le da la posibilidad a los jóvenes de 
acceder al empleo sino que ICBF con la Fundación hogares Claret ha manejado y ha 
trascendido dos elementos fundamentales: romper el miedo, el miedo de que pronto los jóvenes 
no puedan lograrlo y segundo romper el paradigma social de los problemas que tienen nuestros 
jóvenes y es que cuando salen mucha gente no cree que se puede cambiar, pero se puede 
cambiar, acá tenemos ejemplos de 2, 3, 4 años porque lo hemos desarrollado todo ese tiempo 
de que los jóvenes se mantienen y cada día crecen más a nivel personal y a nivel laboral. 
 

- Peterson: por acá nos acompaña otro compañero uno de los de la primera generación de mi 
primer empleo muy sombrío porque nos tocó esperar dos años a que cumpliera los 18 años, 
porque por las funciones propias del cargo si hay que esperar que tenga los 18 añitos, pero 
nos esperó y está vinculado con nosotros. 
 

- Buenos días, para todos me presento soy Camilo Díaz egresado del Liceo campestre créeme, 
vengo también en representación de compañeros que se encuentran ejerciendo con nosotros 
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los cuales son: José Rodolfo García, Mateo Acevedo, Nicolás Arredondo, Alejandro Álvarez, 
Wilson Ocampo y Keiner Hernández. Fue un poco demorado poder ingresar a  ejercer con la 
Fundación y estuve interno mucho tiempo, era mucha la insistencia de cuando puedo ingresar, 
quiero ejercer, empecé a ejercer el 12 de febrero de este año. Es gracioso porque soy, como 
lo dijo la doctora Claudia, uno de los que en algún momento dije no me quiero ir, porque no 
sabía que iba a salir a hacer en la calle, no tenía el apoyo de mi familia, cuando ICBF y la 
Fundación me muestran la posibilidad de mi primer empleo, me muestran el apoyo empecé a 
creer en mí, fue tanta la insistencia de empezar a estudiar, de poder compartir con chicos mi 
experiencia de estar interno en la Fundación y súper agradecido con mi jefe por brindarnos la 
oportunidad de estudiar, es algo que mi mamá también me decía, no, no creo que en algún 
momento se llegue a graduar, el día de hoy ya ejerciendo como formador demostrándole a los 
chicos de que sí se puede, de que no nos podemos estancar, solamente porque alguien no 
cree en mí, tenemos una familia muy grande que es la Fundación Hogares Claret e ICBF que 
nos apoya en todo, me encuentro muy agradecido con todos. 

 
- Jorge Orrego: Mi primer empleo inició con la coautora, la Dra. Claudia Serna, ha ido mejorando, 

agradecerle a la Dra. Luz Elena, a la Dra. Sandra porque vienen mejorando  esta iniciativa y 
hoy en día no solamente estamos mirando como la Fundación, como otras instituciones pueden 
brindarle esos servicios, sino que estamos haciendo proyectos de empleo o sea ferias de 
empleo que le permita a los jóvenes abrirse a otros campos y poder vincular mucho más 
personas, como pudieron ver llevamos más de 30 jóvenes vinculados y también les quiero 
comentar, es mano de obra tan calificada que no solamente está en la región, sino que hemos 
salido de la región, hoy están en otros departamentos, jóvenes de risaralda, jóvenes que algún 
día tuvieron esas dificultades, representando como excelentes empleados en otras empresas, 
así que agradecerle al ICBF por ese empeño, por ese trabajo tan maravilloso, por creer siempre 
en los jóvenes.  Los jóvenes son una gran oportunidad,  los jóvenes llegan a nuestras 
instituciones con una sola  ala, pero  somos nosotros con y ICBF que les construimos la segunda 
ala, para que puedan volar en libertad. 

- Peterson: no podemos dejar pasar el espacio sin agradecer también por la invitación a los 
intercambios a nivel nacional, ICBF llevó 16 de nuestros chicos este mes a pasear por todo 
Colombia. Quedando de segundo puesto pero bueno acá nos acompaña el capitán del equipo 
Jaider, capitán del equipo. 

- Jaider: Buenos días para todos y para todas, eso fue una experiencia muy motivadora para 
nosotros por tener la experiencia de solo montar en un avión, conocer el mar, porque es un 
privilegio muy grande que nos ganamos tanto como la competición que tuvimos el 
comportamiento de nosotros y conseguimos el segundo puesto, fue un campeonato muy 
guerreado, muy luchado, para ser primer vez y muy agradecido con el Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar y  la doctora Claudia Serna, a nuestro director del Créeme Peterson Pérez 
y a la doctora luz Elena que nos pudieron abrir nuestras puertas. 

- Directora regional: esta es una experiencia a la que le hemos trajinado hace varios años y que 
hoy estamos viendo frutos, estamos trabajando ya con las agencias de empleo de la ciudad de 
Pereira y de Dosquebradas para que las empresas empiecen a vincular a nuestros jóvenes, sin 
miedo a que son egresados del Sistema de Responsabilidad Penal para Adolescenres, es decir 
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nuestros jóvenes son una oportunidad. Muchísimas gracias por representarnos tan bien y 
gracias a la Fundación hogares Claret porque de verdad son los que les ayudan a sostener las 
alas en esos momentos en que ellos decaen, ellos a veces tienen sus momentos en que creen 
que no es posible, pero ahí están los profesionales que los acompañan en ese día a día 
diciéndoles: si se puede, si son capaces. Muchas gracias.  

- Jorge Eduardo Saldarriaga: No sé si ustedes como a mí también se les metió una basurita en 
el ojo escuchando estas historias maravillosas de nuestros adolescentes y jóvenes del Liceo 
campestre CAES y Créeme, muchísimas gracias, sus historias nos muestran y ponen en 
evidencia cómo se transforman los diálogos, los discursos y cómo a partir de ello, seguramente 
transformaremos las representaciones sociales, es evidente cómo las nuevas oportunidades 
transforman las vidas de estos adolescentes y no sé si ustedes se dieron cuenta algo muy 
llamativo desde lo simbólico es la solidaridad y el afecto de cada uno de ellos al nombrar a sus 
compañeros; desde la perspectiva teórica lo que no se nombra no existe y para nosotros hoy 

en el ring todos los compañeros nombrados estuvieron presentes, muchísimas gracias. 

5. Espacio de participación de partes interesadas  

Ha llegado el momento, compañeros y compañeras de interactuar y que ustedes puedan formular 
las preguntas las reflexiones que tengan frente a esta rendición pública de cuentas ustedes que 
están allá acompañándonos a través de nuestro canal de YouTube por favor hacer las en el chat 
o mediante el código QR que está proyectando en este momento y para las personas que nos 
acompañan aquí en sitio por favor levantar la mano y una de nuestras compañeras pasará hasta 
su puesto para tomar la pregunta y formularla a medida que vamos formulando las preguntas 
llamaremos de nuestro equipo de trabajo del icbf a la persona o las personas que estarían en 
condición de responderlas así que por favor no se queden con esas preguntas háganlas para poder 
tener la posibilidad de generar este dialogo de conocimiento. 

Se presentan por la audiencia virtual las siguientes preguntas y se brindan las respectivas 

respuestas. 

5.1 ¿A cuántos jóvenes ha impactado el sistema de responsabilidad penal?  

Realmente son muchos jóvenes que han ingresado pero podemos decir que en los últimos dos 
años tenemos un promedio más o menos de 250 a 300 jóvenes que han ingresado a privación 
de libertad a privación de libertad porque si vamos a hablar que el programa es abierto 
programas ambulatorios estamos hablando más o menos de unos 200 usuarios más, que han 
pasado por programas que no ameritan ser privados de la libertad, pero  que ingresaron al 
sistema de responsabilidad penal. 

5.2 ¿Cuál es el aporte de las diferentes alcaldías del departamento para el desarrollo puesta 
en marcha y conseguir de los programas sean exitosos? 

La verdad es que en los últimos años el Sistema de Responsabilidad Penal a través del comité 
departamental del Sistema de Responsabilidad Penal ha logrado el aporte de las alcaldías y 
ha sido un ejercicio de año a año. Este es un proceso que se hace en coordinación con la 
Fundación hogares Claret, cada año las Alcaldías aportan y la Gobernación de Risaralda aporta 
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para trabajar el primer empleo, la formación y el fortalecimiento de los jóvenes, han trabajado, 
han aportado gimnasio e instrumentos musicales. De acuerdo con el Decreto 1885 es una 
obligación de los entes departamental y municipal que establezcan un rubro para alimentar o 
para dar viabilidad a todos estos proyectos. Venimos trabajando, es una de las mesas más 
fuertes a nivel nacional, igual agradecerle que sea el momento para agradecerle al Comité 
departamental y a todos los alcaldes y al Gobernador de Risaralda por el aporte que se viene 
realizando. Sea el momento para decirlo, de acuerdo con la pregunta, venimos con un proyecto 
que también es coautora la doctora Claudia Serna y es el Casa egreso para los jóvenes del 
sistema de responsabilidad penal, es la primera casa de egreso que va a salir, a nivel país, va 
a ser acá en Risaralda con aportes del departamento y si Dios quiere se va a inaugurar para 
este año.  

Y en cuanto a los aportes, año a año, las alcaldías aportan de acuerdo a su presupuesto 
algunos aporten aportan cuatro millones otros 10 Santa Rosa de cabal aportado 40, 60, en fin 
todo depende, hacemos una gran canasta para sacar adelante todos estos proyectos, todas 
estas en iniciativas de los jóvenes y esta casa de egreso es un sueño que tenemos también 
hace unos añitos y creemos que con la voluntad de las administraciones y con la potencia que 
tienen estos jóvenes, va a salir adelante, porque es una estrategia que tiene que ser auto 
sostenible, es decir, los jóvenes tienen que sostener su casa, como hacen los papás con las 
casas de nosotros. 

5.3 ¿Si el programa que acabamos de conocer: el sistema de responsabilidad penal para 
adolescentes es solamente dirigido hacia hombres o sí también hay mujeres dentro del 

programa? 

Hoy tenemos 11 adolescentes vinculadas al programa, en este momento no nos acompañan 
porque están en jornada académica, los chicos que nos acompañan hoy son bachilleres y son 
parte del equipo de fútbol que querían también darles el paseíto.  

5.4 ¿Cuáles son los requisitos para ser parte del programa “Sacúdete”? 

Los requisitos son: tener entre 14 y 28 años de edad, estar registrados en el SISBEN o hacer 
parte de un programa de prosperidad social, presentar discapacidad, ser población 
afrodescendiente, desplazados, presentar situación de pobreza extrema, entre otros, estos son 
como los principales ítems que se tienen en cuenta y reitero que estos criterios no se tienen 
que cumplir todos, con el cumplimiento de uno de estos criterios el participante o la persona 
que desea ser parte del proceso puede acceder al programa. 

5.5 ¿Cómo avanza la entrega o el proceso de los centros “Sacúdete”, específicamente, en el 

municipio de Dosquebradas, Risaralda?  

Los centros “Sacúdete”, el Centro “Sacúdete” Dosquebradas, como éste se está trabajando 
con el Ministerio de Deportes es con el Ministerio que habría que hacer todas las indagaciones, 
infortunadamente nosotros como ICBF no tenemos la información y el que se está trabajando 
acá para Pereira se hizo nuevamente desplazamiento al sitio para conocerlo y se está en este 



 

PROCESO 
MEJORA E INNOVACIÓN 

 
FORMATO ACTA DE REUNIÓN O 

COMITÉ 

F9.P1.MI 20/02/2019 

 
Versión 6 

Página 24 de 
26 

 

                                                                                                                                  

¡Antes de imprimir este documento… piense en el medio ambiente! 
 

Cualquier copia impresa de este documento se considera como COPIA NO CONTROLADA. 
 

LOS DATOS PROPORCIONADOS SERÁN TRATADOS DE ACUERDO A LA POLÍTICA DE TRATAMIENTO DE DATOS PERSONALES DEL ICBF Y A LA LEY 1581 DE 2012. 

momento en la fase de estudio de suelos para poder avanzar en convenio con la Alcaldía de 

Pereira. 

5.6 ¿Cómo se accede al programa de mi primer empleo? 
 
Recordar que mi primer empleo es una estrategia para los chicos del SRPA 
independientemente de la modalidad, sea de CAE, del programa ambulatorio, semi cerrado, 
internado, la idea es poder abrir la estrategia de mi primer empleo para todos los chicos del 
sistema no solo del CAE y para las familias, con las familias no estamos apoyando mucho con 
la doctora Luz Elena, en las ferias de empleabilidad. El mes pasado hicimos una muy buena 
en Dosquebradas, estamos ya organizando la de Pereira para este semestre. 
 

5.7 ¿Cómo se relacionará o se hará efectivo de nuevo el programa “Sacúdete”? ¿nos 
podrían decir que nuevo incluirían en el programa “¿Sacúdete”, basándose en el 
proceso ya concluido?  
 
En este momento como estamos en la fase de cierre del programa “Sacúdete”, precisamente 
nos llegaron ya orientaciones del nivel nacional para iniciar de nuevo el proceso, entonces lo 
iniciaríamos ahora a partir de agosto sin que exceda este año, en esta vigencia al 15 de 
diciembre de la propuesta inicial. Se tiene un plazo previsto de ejecución para este año del 
nuevo proceso de cuatro meses. Nuevamente se iniciaría con todas las fases: ejercicios de 
focalización con todo el proceso.  
 

5.8 ¿Para participar en el programa de las 3 E de emprendimiento a donde se pueden dirigir? 
 
Cómo tienen que ver, estamos hablando de “Sacúdete” entonces nuevamente con la 
inscripción que se haga ahora, cuando se inicie el programa, se hará toda la difusión para que 
se inscriban. Ahora se les habló de las focalización, entonces, nuevamente los sectores donde 
se localice, podrán participar pero para mayor precisión para que puedan quedar inscritos en 
la carrera 8 bis No.35-11 Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, ustedes se pueden dirigir 
o por correo electrónico mandar las solicitudes o al menos decir estar interesados, darnos sus 
datos de contacto y los tendremos ahí en lista para la focalización para agosto cuando 
nuevamente inicie. 
 

5.9 ¿Se procederá nuevamente a reactivar el programa de hablar locura y se va a hacer de 
manera presencial? 
 
Frente a este, haremos las consultas nacionales para poderles compartir, porque no 
conocemos si nuevamente iniciará.  Como ustedes vieron el pacto está vigente es un programa 
y es un compromiso que está dentro del pacto, pero como es un programa que terminó, 
nuevamente a nosotros nos llegan orientaciones para las inscripciones y el contrato fue 
nacional. Haremos las consultas y con la información realizaremos la difusión para que puedan 
inscribirse y participar. 
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Muchísimas gracias a cada una de las personas que ha participado activamente formulando sus 
preguntas, vamos a continuar entonces con nuestra presentación. 

 

6. Evaluación de la Audiencia de Rendición Pública de Cuentas 

Finalizando nuestra agenda vamos a hacer la evaluación de la audiencia pública de rendición de 
cuentas. Usted allá en casa, en su oficina, a través de nuestro canal de YouTube en el chat puede 
proceder a diligenciar esta evaluación y las personas que estamos como asistentes presenciales 
el día de hoy lo haremos de manera escrita en los formatos que nuestras referentes del Sistema 
Nacional de Bienestar Familiar les entregará en físico. 

 
Cierre 

Así mismo le recordamos que usted puede consultar la información de la rendición pública de cuentas del 
ICBF regional Risaralda a través del código QR que se está presentando en pantalla. 
 
Para el Instituto colombiano de Bienestar Familiar, para nuestra Directora regional la doctora Claudia 
Patricia Serna Gallego, su equipo de trabajo y cada una de las instituciones que directa e indirectamente 
ejecutan los programas, actividades y experiencias del ICBF es muy gratificante haber contado con su 
presencia. 
 
A ustedes asistentes en sitio mil y mil gracias.  
 
Queremos entonces hacer una invitación, para finalizar este evento con broche de oro, a todo el comité 
directivo de la regional Risaralda nuestras coordinadoras de Centro zonal Santa Rosa de Cabal, doctora 
Victoria Eugenia Echeverri; doctora Adriana María Grisales, coordinadora Dosquebradas; doctora María 
Cecilia Ramírez coordinadora Centro zonal Pereira; doctora Olga Inés Botero Duque coordinadora del 
Grupo de Planeación y Sistemas; doctora Ledia del Pilar Giraldo coordinadora del Grupo Jurídico;  doctora 
Claudia Fernanda Ospina coordinadora del Centro zonal La Virginia; Dr Ricardo García coordinador del 
Centro zonal Belén de Umbría; doctora María Nidia Henao coordinadora del Grupo de Asistencia Técnica; 
Dr. Jorge William López coordinador Grupo Financiero; Jorge Eduardo Saldarriaga coordinador Grupo 
Administrativo, quienes lideran los diferentes procesos que adelanta el Instituto Colombiano de Bienestar 
Familiar, es gracias al trabajo de cada una de ellas y de ellos y de todo este equipo talentoso que nos 
acompaña que es posible el día de hoy en esta rendición pública de cuentas mostrar resultados 
contundentes de toda la apuesta institucional y el cumplimiento de la misión del ICBF. 
 
Mil gracias 
  

 

Decisiones: No se toman decisiones 

 



 

PROCESO 
MEJORA E INNOVACIÓN 

 
FORMATO ACTA DE REUNIÓN O 

COMITÉ 

F9.P1.MI 20/02/2019 

 
Versión 6 

Página 26 de 
26 

 

                                                                                                                                  

¡Antes de imprimir este documento… piense en el medio ambiente! 
 

Cualquier copia impresa de este documento se considera como COPIA NO CONTROLADA. 
 

LOS DATOS PROPORCIONADOS SERÁN TRATADOS DE ACUERDO A LA POLÍTICA DE TRATAMIENTO DE DATOS PERSONALES DEL ICBF Y A LA LEY 1581 DE 2012. 

Elaboró: Angela María Ríos Ossa 

Revisó: Olga Inés Botero Duque 

 

Compromisos / tareas Responsables Fechas 

No se generaron compromisos   

FIRMA ASISTENTES  

Nombre Cargo / Dependencia Entidad Firma 

Claudia Patricia Serna Gallego Directora Regional ICBF  

Próxima reunión 
Fecha Hora Lugar 

2023   

 


